



## AMENAZAS HÍBRIDAS: LA NUEVA FRONTERA DE LOS CONFLICTOS Y LA SEGURIDAD NACIONAL.

Las amenazas híbridas son campañas deliberadas que combinan medios militares y no militares, así como acciones encubiertas y abiertas, para desestabilizar y socavar a un adversario sin provocar una guerra convencional declarada. Estas amenazas se caracterizan por atacar vulnerabilidades sistémicas de los Estados y sus instituciones mediante una amplia gama de medios que incluyen ciberataques, operaciones de manipulación de la información y presión económica, (Galán, 2021).

Su naturaleza multidimensional implica el uso simultáneo de fuerzas regulares e irregulares, desinformación y tácticas económicas, con el objetivo de erosionar la confianza ciudadana, socavar la cohesión social y fragilizar los sistemas de gobierno. Además, estas amenazas explotan zonas grises entre la guerra y la paz, dificultando la atribución y respuesta, lo que las convierte en un fenómeno complejo y dinámico en el escenario de seguridad contemporáneo (Galán, 2021; Payá Santos & Luque Juárez, 2018).



La anexión de Crimea en 2014 ejemplifica una amenaza híbrida rusa caracterizada por la integración coordinada de medios militares, ciberneticos, informativos y políticos. En febrero de ese año, fuerzas especiales rusas sin insignias, ocuparon objetivos estratégicos clave como el parlamento, aeropuertos y bases militares en Crimea, mientras el Kremlin negaba cualquier implicación directa (García & Sánchez, 2016). Esta combinación de tácticas militares convencionales y no convencionales refleja la naturaleza multidimensional y compleja de las amenazas híbridas modernas, que buscan lograr objetivos estratégicos sin desencadenar un conflicto abierto (Galeotti, 2019).